

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 28 de Mayo de 1900

Año XXIX, Núm. 8.165

TELEGRAMAS

Londres 21.—El coronel Baden-Powell anuncia con fecha 13 una importante noticia.

Dice que antes del alba 250 boers, mandados por Eloff, rechazaron las avanzadas inglesas de Mafeking y penetraron en el barrio indígena.

Esta fuerza había venido del Oeste, siguiendo el valle de Malape, y realizaron su ataque mientras otros boers llamaban la atención de los británicos con un nutrido fuego de fusilería al Este de las posiciones inglesas.

Los puestos ingleses del Oeste se vergieron entonces en torno de los boers, de suerte que Eloff encontró cortada su retirada, mientras que en su avance era detenido por las obras de defensa.

La fuerza así tante se encontró comprometida, y entonces los ingleses enviaron un fuerte destacamento que la envolvió por completo.

El combate duró todo el día, y ya entrada la noche dos grupos boers capitularon, mientras que otro tercer grupo era rechazado del barrio indígena mediante un violento fuego de fusilería.

Los boers dejaron 10 muertos, 19 heridos y 108 prisioneros, entre éstos su jefe Eloff, 9 oficiales boers, 17 franceses y muchos alemanes.

Los ingleses tuvieron 6 muertos y 11 heridos.

Londres 21.—Un despacho expedido hoy en la Ciudad del Cabo y suscrito por el gobernador general de la Colonia, da cuenta de que el general Barton le telegrafía a su vez de Taungs que la plaza de Mafeking fué liberada el día 17.

Londres 21.—Un despacho de Kronstadt fecha 20 da cuenta de que los boers atacaron un convoy inglés que se dirigía a Lindley, obligándole a detener.

Londres 21.—El coronel Baden-Powell, defensor de Mafeking, ha sido nombrado mayor general.

Un despacho de Lorenzo Marques dice que se prosiguen rápidamente las obras de defensa de Johannesburg.

Se han construido trincheras en Katstrand, cerca de Klipriver y detrás del Hipódromo.

En el fuerte se han emplazado 6 cañones.

Londres 21.—El generalísimo Roberts telegrafía de Kronstadt diciendo que el coronel Mahon anuncia que el día 15 realizó su unión con el coronel Plummer en Jammassibi, añadiendo que lo había seguido un commando boer procedente de Maratani, y que para evitar su encuentro se había dirigido hacia el Este.

Dos días antes, ó sea el 13, había sido atacado en unos espesos matorrales,

donde tuvo 5 muertos, 2 prisioneros y 24 heridos, entre éstos un comandante, un capitán y el corresponsal del «Daily Mail.»

Las pérdidas de los boers en muertos y heridos fueron muy superiores á las inglesas.

Londres 21.—El general Roberts telegrafía de Kronstadt que la marcha del general Buller se retardará algunos días por la necesidad de hacer reparaciones en el ferrocarril.

El general Hunter continúa su marcha á lo largo del ferrocarril con viveres para la guarnición de Mafeking.

El general Methuen salió de Hoopsstad, con objeto de cooperar con la columna Hunter.

Londres 21.—Un telegrama de Charlestown anuncia que una columna inglesa procedente de la Zululandia avanza hacia el Norte.

Parece que este movimiento obedece al plan de lord Roberts de envolver al enemigo.

Londres 21.—De Newcastle (Nata) telegrafían á «The Standard» con fecha 18 que la retirada de los boers de aquella plaza produjo verdadero pánico en la población.

Washington 21.—Durante la recepción de los delegados boers, verificada ayer en la Gran Opera, se adoptó una *resolution*, pidiendo la intervención de los Estados Unidos en el conflicto anglo boer.

Dicha *resolution* fué votada por unanimidad, entre entusiastas aclamaciones.

Los senadores y miembros de la Cámara de representantes que asistían á esta recepción, eran todos demócratas, excepto dos senadores republicanos.

La comisión se muestra hostil á Mac-Kinley por su actitud en la cuestión de la guerra anglo boer.

Nueva York 21.—El «Herald Times» dice que para el caso de que Mac-Kinley reciba á los boers, se han adoptado precauciones para que los delegados no presenten ninguna proposición que comprometa al Gobierno.

Londres 21.—Cámara de los Comunes.—El ministro Balfour confirma entre aplausos la liberación de Mafeking.

Londres 21.—Un periódico de la Ciudad del Cabo hace notar, acerca del propósito que se atribuye á Kruger de destruir las minas de Johannesburg, que es absurdo creer que se puedan destruir filones de oro en una extensión de 45 millas, y añade que por si se causara algún daño, sería bueno hacer saber á los burghers que se confiarían sus bienes personales.

Londres 21.—Anoche fué atacada por la multitud una peluquería, cuyo dueño es un alemán, y al que se acusaba de simpatizar con los boers.

Casi todas las puertas y ventanas fueron hechas pedazos y la casa incendiada, teniendo que acudir dos veces los bomberos.

Al amanecer se hicieron tres detenciones de otros tantos sujetos sospechosos de haber tomado parte en el atentado.

Se dice que el peluquero había enarbolado una bandera negra.

Londres 22.—Inmensa multitud continúa agolpándose delante de la casa donde habita la madre del coronel Baden-Powell, aplaudiendo y lanzando aclamaciones entusiastas.

La señora Baden-Powell ha permanecido durante mucho tiempo en su balcón saludando á la multitud.

Washington 21.—El presidente de la comisión de Negocios extranjeros del Senado ha declarado que es bien conocido el objeto de la delegación boer, pero que esta delegación ha estado torpe al adoptar una actitud poco diplomática, pues antes de ponerse en relación con el gobierno ha recorrido el país y tomado parte en reuniones públicas, tratando de que la población ejerza presión sobre el gobierno.

Otro senador ha dicho que la delegación no podía ser admitida en el recinto del Senado, sin ser antes oficialmente reconocida por el poder ejecutivo.

Londres 22.—Telegrafían de Pretoria que la tarde del sábado los residentes holandeses celebraron un meeting al aire libre, para discutir la situación que surgiría del ataque de aquella capital por los ingleses.

Constituyéronse ante todo un comité, encargado de ocuparse en todo lo concerniente á la salvaguardia de las mujeres y de los niños, buscándoles lugar adecuado para retirarse.

Al mismo tiempo se acordó que el cónsul de los Países Bajos pida á su gobierno la adopción de medidas para proteger á todos los súbditos holandeses.

Un orador declaró que había que considerar la situación desde el punto de vista más sombrío, porque si los ingleses se apoderaban del Orange y del Transvaal, la fuerza reemplazaría al derecho, los capitalistas se acostarían pobres y los holandeses verían desaparecer su influencia.

Asistieron al meeting unas 200 personas.

En contra de los rumores que recientemente han circulado, la salud del presidente Kruger es excelente.

El gobierno del Transvaal ha publicado una circular en la que se dice que «si contra lo que es de esperar, el enemigo logra apoderarse de algunas posesiones del país, tomando posesión de algunos distritos, los habitantes están libres para decidir si deben abandonar sus familias ó sus haciendas; pero que en todo caso, los hombres no podrán abandonar sus comandos.»

Londres 22.—«The Daily Express» ha recibido un telegrama de Lorenzo Marquez en el cual se anuncia que las mujeres y los niños abandonan á Pretoria, dirigiéndose á Lydenburg.

Washington 22.—Los delegados boers han visitado esta mañana al presidente Mac-Kinley.

La recepción, que no ha tenido carácter oficial, se ha verificado en salón azul.

No han presentado carta credencial.

La conversación cambiada entre el presidente y los delegados ha sido sumamente amistosa.

Mac-Kinley condujo á los delegados á la terraza que se extiende detrás del edificio, y desde la cual se descubre el magnífico panorama del río Potomac.

Se habló de varios asuntos, y al sonar el nombre del presidente Kruger, los delegados dieron cuenta de su misión, y expresaron su creencia de que la declaración hecha ayer por el secretario de Estado Mr. Hay era definitiva, y que, por consiguiente, los Estados Unidos no podían intervenir en el conflicto.

Mac-Kinley contestó: Es exacto.

Y añadió:

«Hace algún tiempo ofrecí mis buenos oficios con verdadero placer, esperando que así pudiera terminar el conflicto; pero el ofrecimiento no fué aceptado por Inglaterra, y los Estados Unidos no pueden hacer nada más.»

Los delegados contestaron que se felicitaban al saber que tenían amigos en los Estados Unidos.

Después pidieron la vóca del presidente y se retiraron.

Londres 22.—Se han producido graves desórdenes en la Sala del tribunal, ante el que han comparecido dos de los incendiarios de la casa del peluquero alemán de Tottenham.

Del juicio celebrado resulta que el peluquero era hostil á los boers, y que la supuesta bandera negra izada en su establecimientos había sido antes una bandera azul que se hallaba expuesta en aquel sitio desde hacía seis años, y en la que se leía un letrero que era el reclamo de una pomada.

El incendio y saqueo de la casa los originó el contraste que formaba esta bandera, al parecer negra, con todas las demás, de los colores nacionales, que se habían izado con motivo de la liberación de Mafeking.

Telegrafían de Oxford que hoy, desde antes de amanecer, se reanudaron las manifestaciones de regocijo por la liberación de Mafeking, originándose con tal motivo serios desórdenes.

La multitud demolió empalizadas, andamiajes y toda clase de construcciones y obras de madera pertenecientes á particulares, á fin de alimentar las fogatas encendidas en diversos puntos de la población.

La policía se vio obligada á dar va-

rias cargas, cambiándose muchos golpes antes de que los manifestantes se dispersaran, lo cual no se consiguió hasta que los bomberos hicieron uso de las mangas de riego.

También en Aberdeen ha habido desórdenes.

Los estudiantes han maltratado a un profesor de la Universidad, por creerlo poco simpático a la guerra.

Todos los cristales de la sala de conferencias han sido rotos.

Están convocadas las autoridades universitarias para juzgar este asunto.

Paris 22.—El periódico «La Patrie» publica un telegrama fechado hoy en Saint Helier (isla de Jersey), en el cual se dice que durante la pasada noche, miles de manifestantes recorrieron la población para celebrar la liberación de Mafeking.

En su entusiasmo, los manifestantes rompieron y saquearon los escaparates de las casas de comercio francesas, ocasionando grandes daños.

La colonia francesa está profundamente irritada, y teme que si sus quejas no son atendidas, se originen nuevos desórdenes.

El puesto central de policía, situado a unos cincuenta metros de las casas más castigadas, no hizo nada contra los manifestantes saqueadores, que con toda impunidad realizaron sus atropellos.

Paris 24.—Cabo de Buena Esperanza.—El populacho saqueó la casa de una familia holandesa que protestó contra las manifestaciones realizadas con motivo del levantamiento del sitio de Mafeking.

Washington.—La nota que los Estados Unidos enviarán próximamente a Constantinopla, sin ser un *ultimatum*, será sumamente enérgica.

Los delegados boers se proponen visitar varias ciudades para explicar lo ocurrido en el Transvaal, sin inmiscuirse absolutamente en la política norteamericana.

Nueva York.—En la catástrofe ocurrida en las minas de Cumnoek murieron 10 blancos y 12 negros.

Paris 24.—Londres.—El general Roberts ha teleografiado que llegó a Rhenoster, que los boers huyeron, que los puentes sobre el Rhenoster y los acueductos han sido destruidos y que ha habido gran número de presentaciones en Boshof.

Paris 24.—Pretoria.—Los boers han decidido defender tenazmente a Johannesburg.

Kimberley.—Según noticias recibidas de Mafeking, el fracaso de los boers fué debido a haberse desistido del asalto en el momento crítico por el general Slyman, lo que permitió a la guarnición dirigir todos sus esfuerzos contra el general Eloff.

Roma 24.—Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de San Pedro la ceremonia de la canonización de los Beatos Delasale y Rita de Casia.

Han asistido al acto el cuerpo diplomático, la nobleza romana y una concurrencia extraordinaria que se calcula en 60.000 personas, entre las que figuraban 30.000 peregrinos franceses, alemanes, portugueses e italianos.

La comitiva de Su Santidad se componía de todo el clero de Roma, de representantes de las órdenes religiosas,

de toda la corte pontificia, de 300 patriarcas, arzobispos y obispos y de 40 cardenales, ofreciendo un espectáculo imponente.

Al pasar el Papa, sentado en la silla gastatoria, por delante del altar de la Confesion, ha sido aclamado.

Después de leído el decreto de canonización, el Papa ha entonado el *Te Deum* y las campanas de todas las iglesias de Roma han sido echadas a vuelo.

El Papa ha dado luego la bendición a todos los concurrentes y al volver al Vaticano ha sido saludado con entusiasmos y prolongados aplausos.

La salida de las personas que llenaban la basilica de San Pedro se ha verificado con el mayor orden.

En esta ciudad reina extraordinaria animación, especialmente en las inmediaciones del Vaticano.

Esta noche aparecerán iluminados la fachada y el pórtico de San Pedro.

Durante la ceremonia han ocurrido dos incidentes. Un peregrino de Genova sufrió un ataque de apoplejía al entrar en la iglesia de San Pedro, desde la que fué trasladado al hospital, donde falleció, y cayó un adorno de una araña sobre una señora francesa, la cual resultó herida levemente.

Paris 24.—Durban.—Se ha registrado en esta ciudad una defunción causada por la peste bubónica.

Pretoria 21.—El «Boletín oficial» publica una comunicación de M. Landrost Vriheid en la que se dice que 60 jinetes ingleses combatieron el domingo con 80 boers en Shepersneck.

Los ingleses perdieron un cañón Maxim y fueron hechos prisioneros un teniente, dos alféreces y trece soldados. Los demás, a excepción de veinte que lograron huir, resultaron muertos o heridos. Los boers tuvieron un muerto y un herido.

En otro combate sostenido el mismo día entre Heilbron y Lindley los boers hubieron de retirarse ante fuerzas abrumadoras. Los boers tuvieron un muerto y siete heridos.

Otros telegramas fechados en Pretoria dicen que los ingleses tuvieron en Shepersneck veintisiete muertos, veinticinco heridos y cuatro prisioneros y perdieron veinticinco caballos, dos cañones Maxim y gran cantidad de municiones.

Pretoria 23.—«El Boletín Oficial» comunica que en un combate sostenido el martes cerca de Heilbron, los boers hubieron de retirarse después de haber causado a los ingleses sesenta muertos o heridos y haberles hecho veinte prisioneros, entre ellos tres oficiales.

Campamento boer de la frontera Occidental 23.—El domingo por la tarde, el jefe cafre Montsua, partidario de los ingleses, derrotó al jefe cafre Mackawe, partidario de los boers, al Sur de Mafeking.

Paris 24.—Rio Rhenoster.— Los boers se retiran en dirección al Vaal y dicen que se proponen luchar hasta morir.

El general French se halla en la actualidad en Prospect, a cinco millas al Norte del sitio ocupado por el general Hamilton, el cual opera en combinación con el primero.

Es opinión general que el ejército del general Roberts marchará ahora contra Pretoria tan rápidamente como sea posible.

Ha bajado la temperatura.

Paris 24.—Londres.—En la Cámara de los comunes, contestando a una pregunta acerca de Marruecos; M. Brodrick ha declarado que no existe ningún acuerdo especial con Francia; pero que Inglaterra ha recibido en distintas ocasiones la seguridad de que Francia conservaría el *statu quo* en Marruecos.

NOTICIAS

Sabido es en qué circunstancias y después de que combates quedó liberada la guarnición de Mafeking el 18 de mayo. Sabido es también que algunos días antes de levantarse el bloqueo de la plaza los boers intentaron practicar el último esfuerzo para tomarla por asalto.

El sábado, 12 de mayo, el comandante Eloff, nieto del presidente Kruger, debió empeñar el combate supremo. Aquel día, a cosa de las cuatro de la madrugada, un pequeño destacamento aparentó atacar la ciudad sitiada por la parte del Este, mientras que el grueso de las tropas federales se dirigía al Oeste y penetraba después de varios rodeos en el barrio de los cafres, que incendió. Trabóse luego un combate durante el cual uno de los oficiales del coronel Baden Powell, el capitán Marsh, logró cortar la columna de los sitiadores. Produjose entonces alguna confusión en las filas de los federales. Mientras que los unos emprendían la retirada, a pesar de las exhortaciones de sus jefes, los otros, que formaban la vanguardia, compuesta principalmente de portugueses, de alemanes y de franceses, se refugiaban en el barrio indígena.

Por algun tiempo los soldados de la legión extranjera pudieron hacer frente al destacamento inglés enviado contra ellos para cercarlos. Al retirarse a las oficinas del protectorado, lograron llevar con ellos algunos prisioneros, el teniente coronel Hove, el capitán Singleton y el veterinario Dunlop Smit. El capitán Wilson, ayudante de campo de Baden Powell, adelantóse entonces con bandera blanca e intimó a los extranjeros que se rindieran, pero éstos se negaron a deponer las armas. Hasta la noche no se rindieron, después de haber agotado todas sus municiones. Eran unos ciento y entre ellos se encontraba el comandante Eloff, que se portó valerosamente.

Mientras se luchaba en las trincheras, avanzaba a marchas forzadas en dirección del Norte la columna de socorro enviada de Kimberley y mandada por el coronel Mahon. Un destacamento de boers la inquietó un rato, pero no tardó aquélla en desembarazarse de su presencia y en unirse a la columna de Plumer que venía del Norte.

Como las dos columnas reunidas tenían un efectivo de cerca de tres mil hombres, los pocos centenares de boers que se encontraban dispersos al rededor de Mafeking no podían tener la pretensión de impedirles que entraran en la plaza. Así, pues, las tropas del coronel Mahon y del coronel Plumer llegaron sin dificultad a donde se proponían, el viernes, 18 de Mayo.

Un terrible incidente llama la atención pública en la actualidad en Argelia y hasta en Madagascar. Es sabido que Rainilaiarivoni, ex primer ministro en Tananarive, falleció hace tres años y medio en las inmediaciones de

Tanger no lejos de la quinta ocupada hoy por la Reina Ranavaloa. Pues bien, parece que la autoridad superior no ha tenido aun tiempo de tomar una decisión tocante al lugar de sepultura del ministro, cuyo cadáver continúa en el depósito mortuario del cementerio de San Eugenio, a razón de dos francos diarios, lo cual forma ya un total de tres mil francos en tres años y medio.

No se han podido acordar disposiciones definitivas para la sepultura del que fué enemigo de Francia. Ni la familia, ni la Reina, ni la ciudad de Argel, ni los ministerios del Interior y de las Colonias quieren encargarse del cadáver.

La escuadrilla de torpederos alemanes, mandada por el capitán Funt y que se hallaba días atrás en Maxau, cerca de Karlsruhe, debió llegar el miércoles, a mediodía, al puerto de Estrasburgo, a menos de ocurrir una súbita baja de las aguas del Rhin, lo cual no era improbable.

El alcalde organizó a toda prisa el recibimiento. Debía empavesarse el puerto y habían de tocar las músicas militares al llegar la escuadrilla. Los niños de las escuelas debían agruparse cerca del río, protegidos por un batallón de pontoneros que habían de contener las oleadas de la multitud y evitar así la reproducción del triste incidente ocurrido en Worms. Un vapor, a bordo del cual debían ir los delegados de la ciudad y la música de los húares azules había de ir al encuentro de los torpederos hasta Lauterbourg. Luego a la llegada a Estrasburgo, los oficiales y los marineros habían de ser conducidos en tranvías al través de la ciudad para dirigirse al Beckhiesel, restaurant de la casa Gruber, en donde la ciudad de Estrasburgo trataba de obsequiarlos con un banquete.

Las Sociedades náuticas obsequiarán por la noche a los marineros. La escuadrilla debió partir el jueves por la mañana.

El correo de Natal, llegado el domingo a Londres, refiere una historia muy curiosa, de la cual hace todo el gasto el palacio de sir Redvers Buller.

Observando un día que su provision de champagne se agotaba, sir Redvers Buller telegrafió a Inglaterra a su proveedor ordinario que le enviase inmediatamente cincuenta cajas de champagne, teniendo cuidado de especificar bien y de poner en el rótulo «aceite de ricino». Unas tres semanas después, el general telegrafió al Cabo de Buena Esperanza para prevenir que habían de llegar cincuenta cajas con el rótulo de «aceite de ricino» y para pedir que se le enviase inmediatamente.

Por la noche, sir Redvers Buller recibió en constestacion el siguiente telegrama de uno de los subordinados de sir Forestier Walker: Sentimos mucho lo que pasa; no ha llegado caja alguna; pero, como debéis tener necesidad urgente de lo que pedis, os enviamos sin tardanza veinte cajas del líquido pedido; esperamos que este retardo no tendrá inconvenientes serios.

Sir Redvers Buller, hombre de ingenio, no se inmutó, dejó que llegasen las veinte cajas y, cuando las hubo recibido, dió un día de descanso a sus tropas e hizo repartir entre ellas aquel champagne de nuevo género.

Gacetilla

Los contados amantes de la astronomía que cuenta esta población, han instalado en sitios convenientes sus aparatos para experimentar el paso de la luna por delante del sol, que ha de interceptar los rayos solares respecto de la tierra, cuyo fenómeno, suficientemente explicado en sí, se ha venido en llamar eclipse de sol.

El hecho ha llamado la atención general en estos vecinos, de modo que la inmensa mayoría han hecho sus preparativos para observar la intercepción de la luz solar, única parte del fenómeno que es permitido ver a los ajenos a la ciencia, y que además no están en posesión de los costosos aparatos que son indispensables para sacar algún provecho de la observación del fenómeno.

A la hora fijada para comenzar el eclipse se han visto las azoteas ocupadas por nutridos grupos de sencillos observadores con cristales azules, blancos y amarillentos, sobrepuestos para temperar la intensidad de la luz. Se ha distinguido el disco del satélite atravesar en forma de arco de círculo el disco solar, en su parte inferior visto desde nuestra latitud.

La claridad del astro del día ha perdido durante pocos minutos muy debilmente su intensidad normal, no produciendo impresión notable en los seres impresionables a la luz. La intercepción de la luna sobre el disco solar ha desaparecido a la hora indicada por los cálculos astronómicos.

Los mallorquines, menorquines, ibicencos y formentenses, que residen en Barcelona, han comprendido por último la necesidad de reunirse para su socorro y relación y han constituido a este fin, con carácter benéfico, una Sociedad, que se titula *Centro Balear*, y que por la forma y empuje con que principia está llamada a hacer raza en la Ciudad Condal.

Su Junta Directiva está formada por los señores siguientes: D. Mariano Fuster, Presidente; D. Joaquín de Vigo y D. Juan Roman, Vice Presidentes; don Elviro Sanz, D. Emilio Cladera, don Bernardo Pomar, D. Pedro Mascaró y D. Vicente Riera, Vocales; D. Luis Pallas, Contador; D. Antonio Vidal, Depositario; D. Lucas Costa Ferrer, Secretario, y D. Miguel Ordinas, Vice-Secretario.

Nos satisface ver representación menorquina en esta Junta y mas que sea la agraciada persona de tanto viso como el aristócrata de Ciudadela, señor de Vigo. El equilibrio de fuerzas insulares en la composición de la Junta, demuestran que esta vez se marcha de acuerdo y eso hace augurar prósperos resultados.

Tales deseamos nosotros a esta nuestra encarnación en Barcelona.

Como verán nuestros lectores, por el edicto que publicamos del señor Agente ejecutivo de esta Zona, viene concedida a gracia de pagar sus cédulas sin recargo, a todos los que dejaron de proveerse de la misma durante el plazo de la recaudación voluntaria, y que no la tengan en la actualidad.

Pero para obtener dicho beneficio es menester solicitarlo en forma, de la Delegación de Hacienda de Baleares antes del primero de Julio próximo.

Cuando venga esta solicitud aprobada por las oficinas, se presentarán con ella al Agente y se le expedirá por este su respectiva cédula sencilla mediante entrega de la cantidad que importe y otra cantidad igual que se satisfará en papel de pagos al Estado, el cual será inutilizado por dicho funcionario entregando la parte superior junto con la cédula.

Para la península salieron ayer en el «Menorquina» los Catedráticos del Seminario Conciliar de Ciudadela, señores D. Jaime Alzina y D. Pablo Brunet, Presbíteros, cuyos señores celebraron el Santo Sacrificio de la misa a las seis de la mañana de ayer en la parroquia de Sta. María de esta ciudad.

Ha sido destinado a la Capital general de Aragón, el comandante de Estado Mayor del Ejército, D. Bartolomé Zayas, marqués de Zayas.

Sobre las dos de esta tarde ha fondeado en aguas del Lazareto el vapor italiano «Nina», procedente de Alejandría con cargamento de algodón.

Para mañana es esperado en este puerto un vapor inglés procedente de Cardiff con cargamento de cargos mineral con destino al depósito que posee el Estado en el arsenal de este puerto.

Accediendo a petición del capitán del batallón de Artillería de plaza de estas islas, D. Luis Massat, se le ha concedido el pase a situación de excedente con residencia en Castilla la Nueva.

El vapor-conreo «Menorquina» embarcó para Barcelona, entre otros objetos, 104 fardos tejidos, 57 cajas queso, 25 destiladores de piedra, 54 cajas calzado, 4 fardos tejidos de algodón, 42 bultos maquinaria y 32 cabezas ganado vacuno.

Para Alcedia, 35 cabezas ganado de cerda, 1 caballar, 3 asnal, 3 mular y 17 lanar.

El Sr. Vice Presidente de la Diputación provincial de estas islas D. Jorge T. Ládico, ha remitido con destino a la Biblioteca pública de esta ciudad un ejemplar de cada una de las obras siguientes, editadas ó adquiridas por aquella Corporación:

Viña americana, su plantación é injerto en Mallorca, por Pedro Martínez Rosich.—Les Bienheureux Raymond Lulle, par Marius André.—Boquejo histórico de la dominación islámica en las islas Baleares, por Álvaro Campaner y Fuertes.—Antología de Poetas Líricos Italianos, traducidos en verso castellano, obra recogida, ordenada, anotada y en parte traducida por Juan Luis Estelrich; y la referente a la pérdida de nuestras colonias, titulada: «Del desastre nacional y sus causas (sociales, políticas, económicas, militares, psicológicas y de opinión)», por D. Damián Isern.

Nuestro distinguido amigo D. Domingo Villanueva Moreno, Administrador de la Aduana de este puerto, recibió el sábado último la triste nueva del fallecimiento de su hermano D. Florencio Villanueva Moreno, Notario de Trujillo en la provincia de Cáceres.

Al par que deseamos eterno descanso al alma del finado no podemos menos de asociarnos al profundo dolor que em-

barga a nuestro amigo y familia por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

Se ha dispuesto de Real orden continúa desempeñando el cargo de profesor de la Academia regional preparatoria para sargentos de este distrito, el capitán de Infantería recién ascendido, don Miguel León Garabito.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que quede en suspenso la base 8.ª transitoria de los Estatutos para el régimen de los Colegios Médicos-Farmacéuticos hasta tanto que se resuelva lo procedente respecto a la modificación de algunos artículos de los referidos Estatutos.

El «Boletín oficial» de la provincia publicará dentro de breves días una relación de industriales declarados fallidos por contribución industrial en el presupuesto de 1898 a 99.

Por Real orden del ministerio de Estado se encarga a los gobernadores civiles de las provincias que remitan a dicho ministerio una lista de los caballeros grandes cruces de Carlos III é Isabel la Católica que hayan fallecido en la provincia y continúen figurando en la Guía oficial del presente año, así como la residencia de los supervivientes, con objeto de hacer las oportunas correcciones en los libros de las citadas órdenes y poder apreciar las vacantes que existen.

Con respecto a una aclaración del impuesto del timbre, se ha dispuesto con carácter general que los presupuestos municipales, propiamente dichos, y los documentos justificativos de los mismos no están sujetos al timbre del Estado, a excepción de las certificaciones de las actas de las sesiones en que se hayan votado los presupuestos, los cuales deberán extenderse en papel del timbre de diez céntimos, clase 12.ª con arreglo a lo prevenido en el caso segundo del artículo 33 de la vigente ley.

Desde 1.º del corriente todo buque que utilice los muelles y descargaderos de Port of Spain (Trinidad) deberá satisfacer los derechos siguientes:

Mercancías: 1 chelin 6 peniques por tonelada descargada ó estivada, y doble cantidad por cada 24 horas de retraso a partir del tercer día, concediéndose los siguientes plazos:

Buques de 60 a 100 toneladas netas, 25 toneladas por día.
Idem de 100 a 200 id. id. 35 id. id.
Idem de 200 a 500 id. id. 50 id. id.
Idem de 500 en adelante, 75 id. id.

Pasajeros: 6 peniques por persona.

Dice un diario de Bilbao: «La pesca de anchoa fué extraordinaria durante la semana última en nuestras costas.

Hacia ya muchos años que no se vela tan grande cantidad de bancos y de tan finísima clase.

En Bermeo, en dos días, cogieron la lanchas mas de 20.000 arrobas.

En Lequeitio y Elanchove la pesca fué abundantísima.

Los agentes italianos que se estacionan por los pueblos de la costa durante esta época para comprar dicho pescado y llevarlo salado a Italia, han hecho grandes acopios.

A uno solo de los pueblos y con objeto de salvar la anchoa, se enviaron 500 sacos de sal é inmediatamente pidieron por telégrafo que se remitiera otra cantidad igual, tal era la abundancia de pescado.

Gran parte de éste, en vista de no poder tener salida para el mercado, fué destinado a bajo precio, como abono para las huertas.»

LAS SEÑORAS
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse con el apíol, provoca y normaliza las reglas.
DIFÓSITO: Farmacia SOL; Cortes, 226; BARCELONA.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 26.—145 t.

(Recibido a las 9 de la mañana de ayer)

Londres.—El próximo mes de Junio marcharán al Africa del Sur 11.000 hombres.

En las costas de Guyana ha naufragado un vapor pereciendo 40 personas ahogadas.

El general Roberts telegrafía que mañana franqueará el río Vaal.

Madrid 27.

El ministro Sr. Gasset ha marchado a Ciudad Real a investigar el método mas práctico para la extinción de la langosta que asola aquellos campos.

Telegrafian del Japon diciendo que a consecuencia de la política rusa en el Extremo Oriente se temen surjan complicaciones internacionales.

Madrid 27.

Bilbao.—Los patrones de esta capital han acordado suspender los trabajos en las minas de hierros el cuatro de Junio próximo sino se presentan en dicha fecha suficientes obreros para continuarlos.

Madrid 27.

Han ingresado hoy en la Cárcel modelo el Director y el Cajero del Banco Anglo-Español por haber estafado un millón de pesetas el primero y el segundo 200.000.

En el momento en que telegrafio el Juzgado se ha personado en el domicilio que ocupaba el Banco para efectuar un registro.

Telegramas de «La Marítima»,

Barcelona 28.

«Menorquina» fondeado a las seis y media sin novedad.—Cabot.

Aviso al Comercio

La próxima semana saldrá del puerto de Barcelona para éste el pailebot de esta matrícula

SAN RAFAEL

al mando del patron D. Pedro Bellot, admitiendo carga

Lo despachan en aquella plaza los señores Moll y Corominas en liquidación, calle Ancha, 5.

—3

Anuncios oficiales

Don Guillermo Pons Alzina, Alcalde Constitucional de la ciudad de Mahon.

Hago saber: A fin de que en la presente temporada de baños de mar no se lastimen el decoro y la desencia públicos, he venido en disponer lo siguiente:

- 1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde «La Vineta» hasta los almacenes de la «Industrial Mahonesa»... 2.º Después de las nueve de la noche se permitirá bañarse desde la Alameda hasta la caseta de la falúa del Excmo. señor General Gobernador militar... 3.º Durante el día no se permitirá bañar a nadie sin calzoncillos ó bañador... 4.º Queda prohibido bañarse a los niños menores de nueve años sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad... 5.º Los contraventores serán castigados con dos ó veinte pesetas de multa... 6.º Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando.—Mahon 26 de Mayo de 1900.—Guillermo Pons.

CÉDULAS PERSONALES

Don Francisco Compañy y Roca, Agente ejecutivo de la Zona de Menorca

Hago saber: Que en virtud de la Real orden del Ministerio de Hacienda de 12 del actual y publicada en «La Gaceta» el 22, pueden los contribuyentes morosos por cédulas personales acogerse á los beneficios de la ley de moratorias del 16 de Abril de 1895 que se conceden en el párrafo 3.º artículo 15 de la vigente ley de presupuestos de 31 de Marzo último. Los que deseen obtener dicho beneficio en lo sucesivo, pueden solicitarlo en forma de la Delegación de Hacienda de la Provincia antes del 1.º de Julio próximo, y una vez concedida por dichas oficinas la gracia pedida, se le expedirá por el Agente que suscribe una cédula sencilla, y la parte de recargo que me corresponde se satisfará en el acto en papel de pagos al Estado.

Horas de despacho, de nueve á once de la mañana todos los días y los laborables de tres á cinco tarde en la calle de la Infanta, núm. 12.—Mahon 27 Mayo de 1900.—El Agente, Francisco Compañy.

Compañías y Sociedades

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Desde 1.º del próximo mes de Junio regirán nuevas tarifas de fletes en los vapores de esta Empresa, las cuales desde dicho día se facilitarán impresas á los señores cargadores que las soliciten en el despacho de la Dirección, y de los representantes de «La Marítima» en Barcelona y Palma señores Amengual y C.ª. Dormitorio de San Francisco, 13, bajos, Barcelona, y Sres. D. Pedro M. Granada y Hermano, Plaza de Antonio Maura, 4, Palma.

Al regir dichas tarifas quedará suprimido el cobro de ptas. 0.60 por tonelada que se venía pagando en concepto de derechos. Los fletes que se consignen en la línea de Barcelona á Mahon se entenderán de muelle á muelle, es decir, comprendidos todos los gastos que origine el despacho y embarque de los géneros en Barcelona y desem-

barque en Mahon; de modo que los cargadores que cuiden en Barcelona de despachar el conocimiento y entreguen la carga en el muelle al jefe de la colla de «La Marítima», pueden encargar el despacho de Aduanas á cualquiera de las Agencias de los Sres. Amengual y C.ª, D. Francisco Novelle, Sres. Moll y Corominas en liquidación; Sres. Jureda y Robirosa, D. B. Pomar Kleber, y Sres. Vda. Orfila Cert, Creus y Domenech, y recoger en Mahon la carga en el muelle mediante presentación del respectivo conocimiento, sin tener absolutamente más gasto que el flete consignado en la tarifa para la línea de Barcelona á Mahon.

Si se encarga el despacho de Aduanas á cualquier otra Agencia no mencionada, el gasto respectivo será por cuenta del cargador.

«La Marítima» no se encarga del acarreo de domicilio á muelle y de muelle á domicilio, cuyo gasto no es necesario puesto que los géneros pueden comprarse «sobre muelle Barcelona» como se hacía antiguamente.—Mahon 25 Mayo 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull

La Eléctrica Mahonesa

Se convoca junta general extraordinaria para el martes 29 del corriente, á las cinco de la tarde, en el domicilio del infrascrito Gerente, Isabel II, 58, para tratar de varios asuntos relacionados con la marcha social. Se recuerda á los señores accionistas, que deben depositar sus acciones en poder de la Gerencia, hasta el día 27 del actual, para tener derecho de asistir á la junta.—Mahon 14 de Mayo de 1900.—El Gerente, Francisco F. Andreu. 5—5

Banco de Mahon

Esta sociedad admite suscripciones al nuevo empréstito ó emision de Deuda Amortizable al 5 por 100, hasta el sábado 2 de Junio próximo.—Mahon 26 Mayo 1900.—Por el Banco de Mahon.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives. 2—3

Centro General de Negocios

Esta Sociedad admite suscripciones al próximo Empréstito de Consolidación.—Mahon 28 Mayo de 1900.—Gonalons, Carreras y C.ª 1—3

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 21 Mayo.—1 ternero, 146 kilos, son Costa (Alayor); 1 id., 213, Trebeluger del Sr. Vidal (Villa Carlos); 1 ternera, 84, se Creu d'en Ramis; 3 carneros, 39, se Furan; 1 id., 27, Pedro Orfila (S. Clemente); 6 id., 67, huerto d'en Murilla, y 1 cabra, 7, Andrés Pons.

Día 22.—1 vaca, 190 kilos, Ruma Vey (Ferrerías); 1 id., 171, huerto de Ferrer (Ciudadela); 1 ternero, 158, Algenderet (Ferrerías); 1 ternera, 174, Musutlá; 3 carneros, 41, se Furana; 3 id., 33, 2 de Santa Mercé (Ferrerías) y 1 de Turrauba (id.); 1 id., 14, Lloch d'en Cales, y 6 id. y 2 cabras, 108, los primeros d'Algendar Nou (Ferrerías) y las últimas de Ruma Vey (id.).

Día 23.—1 ternero, 142 kilos, Biniach del Sr. Baron de las Arenas; 1 id., 182, Algendar Nou (Ferrerías); 1 id., 157, son Gornés (id.); 1 id., 133, Binicalaf Nou; 1 ternera, 180, Binimeimut; 1 carnero, 14, son Arrosa; 2 id., 32, Refelet Petit (Villa Carlos); 2 id., 39, Cugalló Petit, y 8 id., 87, 7 de s'Ubaida (Mercadal) y 1 de son Gurneset (Ferrerías).

Día 24.—1 ternero, 116 kilos, estancia Binixems (Mercadal); 1 ternera, 155, es

tancia Trepucunet; 2 carneros, 20, Santa Mercé; 8 id., 86, son Tema (Mercadal), y 1 id., 11, Cugalló Petit.

Día 25.—1 vaca, 166 kilos, Juan Llam-bias (Alayor); 1 id., 168, Furmet Vey; 1 ternero, 149, s'Ulivar; 1 id., 141, Juan Mercadal (Alayor); 1 carnero, 13, son Erro-sa; 4 id., 50, Binicudrell de Dalt (S. Cristóbal); 2 id., 24, Cugalló Gran; 3 id., 30, Furmet Vey, y 4 id., 42, 1 de id. y 3 de son Tema (Mercadal).

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Justo y German obispos.

Santo de mañana.—Sios. Maximo y Maximino obispo.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Manuel Luque y un hijo; Juan Berenguer; Antonio Catalá; Juan Barceló Estadés; Elías Canes; Antonio Sampol y un hijo; Marcos Blanqué, Jaime Pons; un Auxiliar y su esposa; Ignacio Cortés; Juan Cuffi; dos individuos de tropa; Pablo Gayá; Juan Piris y esposa; Juan Femenias; Pedro Pons; Pedro Cardona; Juan Vidal; José Pons; Juan Prieto; Miguel Fuster; M. Bauz; Damian Cardell; César Benarion; Catalina Moll; Jaime Ritort; Anita Roseló; Luis Facerós, y Joaquín Loroño y cuatro hijos.—Total, 38.

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor correo «Menorquín»:

PARA ALCUDIA D. Antonio Capó; Juana Lliná; Rafael Mercadal; dos individuos de tropa; Esperanza Quevedo; Mariana Llopis; Juan

SOCIEDAD GENERAL DE SEGUROS

Á PRIMA FIJA

Capital social, 15.000.000 de pesetas

Domiciliada en Madrid:—Calle de Alcalá, núm. 63

SEGUROS

Sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos fluviales

Accidentes personales y colectivos

Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches

Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende de todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias:

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORINZO ALIÉR, calle Ancha, 5.—Barcelona

Representante en esta Isla, D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila

Pérdida

Desde la plaza de la Miranda se ha perdido una cadenita de oro pendiendo de ella un medallion también de oro con la inscripcion «Nuestra Señora de la Fuencisla».

Se gratificará á la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39.

SE NECESITAN

oficiales y aprendizas para modista de sombreros.

En esta imprenta informarán.

Orilla; Antonio Ferrá; D. Pujol, y Juan Bannasar—Total, 11.

PARA BARCELONA

D. Francisco Oliveras; Margarita Taltavull; Francisco de P. Beltrán; Francisco Serra; Francisco Marqués; Vicente Rodolat; José Sancho; Pedro Areñas; cinco individuos de tropa; Jaime Macian; un individuo de Marina; Vicente Aznar; Juan T. Vidal y señora, y Francisco Villalonga—Total, 19.

Cotizacion oficial

Madrid 26—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4 por ciento interior (69'25), Idem Exterior (75'75), Idem Amortiz. ble (77'30), Billeres Hip. Cuba (86), Idem id. del go (81'70), Acciones Banco España (497'00), Comp.ª Arrend. Tabacos (417'00), Aduanas (00'00), Filipinas (00'00), Berlín (000'00), París á la vista (25'25 á 27'25), Lóndres á la vista (31'78 á 32'00), Idem á 60 días vista (00'00 á 00'00), Idem á 90 id id (00'00 á 00'00)

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes entries like Industrial Mahonesa (90'00 Dinero, 100'00 Papel), Banco de Mahon (38'00 Dinero, 00'00 Papel), Eléctrica Mahonesa (00'00 Dinero, 40'00 Papel), Sdad. Gral. Alum. (00'00 Dinero, 105'00 Papel), Marítima (00'00 Dinero, 90'00 Papel), Maquinista Naval (00'00 Dinero, 96'00 Papel), Obligaciones Municip. (72'00 Dinero, 00'00 Papel)

Mahon 28 Mayo 1900.

Imp. de M. Parpal